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3月7日，女职工在会上朗诵原创诗歌。当日，南京市国防工业工
会举办“弘扬创新精神，展现巾帼风采”女职工原创诗歌朗诵会，以此
庆祝“三八”妇女节。 新华社记者 孙 参 摄

（两会新华时评·改革发展）

不 为 杂 事 分 心
多 为 创 新 聚 力

新华社记者丨段 续 白靖利

今年政府工作报告提出，让科研人员不再为杂事琐
事分心劳神。当好科研人员的勤务员，不要让那些与科
研无关的事情去打扰他们，为的是让广大科研人员聚精
会神做研究、心无旁骛搞课题，多出成果、出好成果。

一段时间以来，不少科研人员俗务缠身，“不是在参
加评审的会上，就是在找发票的路上，或者在等待报账
的长队里，只能业余时间搞科研”。杂七杂八的琐事让
科学家们不胜其烦，束缚了科学研究的活力，干扰了坐
冷板凳的定力。

科学技术是第一生产力，科研人员的时间就是第一
生产力的助推剂。去年，关于优化学术环境、完善科研
项目资金管理的文件相继下发。科研资金使用从过程
导向转为结果导向、确保用于科研和学术的时间不少于
工作时间的六分之五、优化科研成果分配激励等一系列
改革组合拳效果初现。

但从两会前财政部和科技部公布的有关督查结果
看，还有一些单位落实政策不到位，对下放的科研项目资
金管理权限“不愿接”或“没接好”，导致资金使用出现“中
梗阻”。究其原因，不管是“不愿干”的态度问题，还是“不
会干”的能力问题，归根结底是认识不到位的问题。

习近平总书记强调，要为广大知识分子工作学习创
造更好条件，加快形成有利于知识分子干事创业的体制
机制，遵循知识分子工作特点和规律，让知识分子把更
多精力集中于本职工作，把自己的才华和能量充分释放
出来。

帮科研人员打理好杂事琐事、给科研活动松绑，就
是给深入实施创新驱动发展战略输送动力。帮科研人
员把杂事办妥，把冷板凳捂热，保证他们踏踏实实搞研
究，方能让创新源流充分喷涌。

（新华社北京3月7日电）

（两会受权发布）

政 协 委 员 谈 坚 定 文 化 自 信 讲 好 中 国 故 事
新华社记者丨姜 潇 白国龙

全国政协十二届五次会议７日以“政
协委员谈坚定文化自信讲好中国故事”为
主题召开记者会，５位政协委员分别就讲
好中国故事、传统村落保护、加强书法教
育、中国电影发展、传播优秀传统文化等
问题回答了记者提问。

刘长乐委员：世界需要真实、多元的
中国题材

谈到如何讲好中国故事，凤凰卫视控
股有限公司董事局主席及行政总裁刘长
乐委员认为，世界需要真实、多元的中国
题材。

刘长乐用讲故事的方式说：“意大利
歌剧大师普契尼上世纪初创作了歌剧《图
兰朵》，主要音乐素材来自于中国民间小
调《茉莉花》，在意大利演出时一鸣惊人，
现在已脍炙人口，形成非常强烈的中国震
撼。这首曲子直到现在大家都难以忘
怀。”

刘长乐认为，《茉莉花》的故事说明了
民族的东西体现中国特色，吸引着世界的
关注。

刘长乐还说，去年折桂国际安徒生奖
的中国儿童文学作家曹文轩的代表作《草
房子》，讲的是一个孩子经历苦难、奋发图强
的故事。这就是真实的、多元的中国题材，
也是我们讲好“中国故事”的一个代表。

冯骥才委员：文明传承就像传递火炬
在回答关于传统村落保护问题时，冯

骥才委员认为，当前传统村落遇到两个突
出问题，一个是空巢化，一个是过度旅游
开发。

冯骥才说，首先是对村落保护没有标
准化措施，此外，世世代代居住在这里的
村民并不知道传统村落的价值，缺乏保护
的自觉性。

“文明传承就像火炬传递一样不能熄
灭。”冯骥才呼吁，有关部门应建立相关机
制，对不以保护为基础的旅游开发计划不
得批准，同时帮助老百姓做好硬件基础设
施建设。

在谈到传统文化如何在青少年中获
得更好传承时，冯骥才强调，加强青少年
的文化修养十分必要。文化不只是知识，
文化学习的最好方式应该是体验，用年轻
人喜欢的方式激起他们的兴趣，在热爱的
过程中提升文化修养。

冯骥才说：“热爱的过程是潜移默化、
渐进的过程。我们一定要塌下心来，文化
的事情要慢慢做、踏实做，一定要做实，一
定要想各种办法。”

苏士澍委员：写好中国字，做好中
国人

“去年，我走了２０多个省份、上百所
学校，发现书法进课堂的落实情况良莠不
齐。影响书法进课堂的原因是什么？还
是缺少书法老师。”中国书法家协会主席
苏士澍委员说。

作为两届政协委员，苏士澍一直为书
法进课堂奔走呼吁。特别是２０１４年

他提出“写好中国字、做好中国人”，引发
社会广泛反响。

苏士澍表示，正在进行的“翰墨薪传”
工程计划用５到７年时间培养７０００
名在校书法教师，推动书法基础教育工
作，让古老的书法艺术薪火相传。

“落实国家传统文化传承工程，书法
进校园、进课堂必不可少。”苏士澍说，“相
信在未来的几年，在教育部等部门支持
下，书法进课堂会全面开花。学好中国
字，从自己做起，从现在做起，中华民族优
秀传统文化才能更好地传承下去。”

在谈到中国古书画修复问题时，苏士
澍提出，国家有关方面要加强对古书画修
复人才的培养，尽管现在科技手段日新月
异，但在传承传统技艺上要有后继人才，让
我们民族优秀的传统技法得以传承下来。

成龙委员：电影人要促进中国文化走
出去

“我的电影在很多地方成功了，很多
人说你就是中国人的名片。我才发现，原
来我的动作片可以影响那么多人。我拍
电影也在考虑怎样把中国文化摆进去。”
中国电影家协会副主席成龙委员说。

在谈到怎样才能拍出叫好的中国电
影时，成龙从自己的电影人生娓娓道来。
他感慨：“中国有近１４亿人，我们电影人
只要用心做，共同促进中国文化走出去，
所有的梦想会来找你。”

成龙坦言，外国大片进来，的确压力
很大。但有压力是好事，能让中国电影人
更努力，也能有更多机会看到国外电影，
更好地学习进步。

“如果我们只是关起门拍自己的电
影，没有竞争，就不会有今天这样的票房
成果。”成龙说。

海霞委员：中华文化基因强大而优秀
中央电视台新闻中心新闻主播海霞

委员以冯友兰先生的一句“盖并世列强，
虽新而不古；希腊罗马，有古而无今；惟我
国家，亘古亘今”的话，说明中华文化基因
强大而优秀。

海霞说，中华文化博大精深，今天的
青少年依然可以从中得到很多东西。比
如热播的《中国诗词大会》《中国汉字听写
大会》等综艺节目广受观众欢迎。

她说：“中国传统文化是一个大宝库、
大富矿，取之不尽、用之不竭。《中国诗词
大会》就是源于我们中国人从小就背的唐
诗宋词；春节的时候一家人照一个全家
福，就是我们中国人的家庭观；过年阖家
团圆，就是我们的中国文化。这些都需要
我们不断地挖掘它、传承它。”

“在传播中华文化过程中，我们媒体
人得到了心里的满足感、成就感，看到自
己节目引起全社会关注、被大家纷纷点
赞，全社会都重新回归到传统文化当中，
我想这就是成风化人。”海霞说。

（新华社北京３月７日电）
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新华社北京3月7
日电（记者 王思北）
《易之歌》《道法自然》
《万世师表》《美哉！诗
经》……经过精心编排，
集中展现中华经典精髓
神韵的“先人与我们同
行——感悟国学经典大
型交响咏诵会”于7日
和8日在北京民族文化
宫大剧院上演。

记者了解到，自
2008年启动以来，“中
华经典系列咏诵”活动
旨在用群众喜闻乐见
的形式传播和普及优
秀传统文化，先后推出
了《道德经》《诗经》《孙
子兵法》《论语》《孟子》
《孝经》《大学》《屈原》
《王阳明》等10部舞台
咏诵艺术作品。本次
咏诵会是“中华经典系
列咏诵”活动的一次精
品展示，从已推出的10
部作品中精选出4篇经
典原文、7篇解读经典
的散文和9首感悟经典
的歌曲，集中展现中华
经典精髓神韵。

本次活动由中国文
联主办。据主办方介
绍，对“中华经典系列咏
诵”活动进行一次“巡礼
式”的全面演绎，是为了
缅怀和祭奠我们的先人
先贤，感悟他们博大精
深的思想，洞悉宇宙万
象的智慧，体味他们深
刻入微的人文关怀。

全国政协十二届五次会议举行记者会


